

Spaziergänge auf dem Friedhof

Der Frühling steht vor der Tür und passend dazu gibt es am 30. März einen Aktionstag, um an die frische Luft zu gehen - der Sparziergang-im-Park-Tag. Wie wäre es stattdessen mit einem Besuch auf dem Friedhof oder der diesjährigen Bundesgartenschau in Mannheim?

Alles erblüht mit dem Frühjahr. Für eine saisonale Bepflanzung mit der richtigen Pflege sorgen unsere Friedhofsgärtner. So blühen und duften **Nelken**



auf humosen und durchlässigen Boden. **Vergissmeinnicht** sind in weiß, rosa oder blau mit gelbem Auge zu bewundern. Die **Hornveilchen** auf lockeren und humosen Boden erstrahlen als violett- bis gelbblühende Pflanzen. In verschiedenen Farben blühen auch **Bergenieen** und viele mehr.

Friedhöfe sind von einem großem Pflanzenreichtum geprägt. Auch dem Erhalt der Artenvielfalt kommt eine große Rolle zu. Viele Tierarten haben dort einen ruhigen Lebens- und Rückzugsraum. So finden hier die unterschiedlichsten Vogel- und Insektenarten ideale Lebensbedingungen. „Wenn man ein Grab bepflanzt, sollte man nicht nur auf pflegeleichte und standortgerechte Pflanzen achten.“, sagt Karoline Heiser, stellvertretende BdF-Vorsitzende und Friedhofsgärtnerin aus Trier. „Zu jeder Jahreszeit gibt es auch eine Vielzahl an bienenfreundlicher Grabbepflanzung, die den Erhalt der heimischen Fauna dient“, so weiter Heiser. Friedhöfe leisten also einen wichtigen Beitrag zum Umwelt- und Naturschutz – nur durch ihre bloße Existenz. Der Friedhof als Lebensraum ist so wertvoll, weil hier Pflanzenschutzmittel nicht zum Einsatz kommen und es allgemein nur selten größere Veränderungen gibt.

Individuell gestaltete Gräber, wie parkähnliche Bereiche mit alten Bäumen, schaffen die unterschiedlichsten Klein-Ökosysteme und machen einen Friedhofsbesuch zur spannenden Entdeckungstour. Der Aktionstag bietet die perfekte Gelegenheit, um den Stress des Tages hinter sich zu lassen: Mit einem

entspannenden Spaziergang über den Friedhof, welcher dabei hilft, den Kopf freizubekommen und Energie zu tanken. Unwillkürlich kommt man beim Gang durch die Grabreihen zur Ruhe und erinnern uns, auf dem Weg über den Friedhof gewinnen wir Gelassenheit und Abstand.

Der Friedhof ist nicht nur ein Ort der Trauer, er ist so viel mehr. Als grüne Oasen gehören Friedhöfe in nahezu jeder Stadt zu den größten zusammenhängenden Grünflächen – gut erreichbar, gepflegt und für jeden offen – beste Voraussetzungen für einen Spaziergang fern von Straßenlärm und co.

Die Friedhofsgärtner leisten vielfältige und wichtige Aufgaben in einer für Hinterbliebenen oft schwierigen Zeit. Mit einem schönen, individuell gestalteten Grab bietet es den trauernden eine Anlaufstelle zum sich erinnern und verweilen. Und auch die Welt der Insekten dankt es den Friedhofsgärtnern, wenn sie eine Fülle an unterschiedlichen Blumenarten und Farben zur Nahrungssuche vorfinden. Die wechselnde und stets blühende Bepflanzung im Jahresverlauf erfreut daher ausnahmslos alle Besucher.

Wer mehr von gärtnerischen Höchstleistungen, farbenprächtigen und insektenfreundlichen Pflanzen sehen will, der besucht die Bundesgartenschau in Mannheim ab dem 14. April 2023. Der Bund deutscher Friedhofsgärtner (BdF) im Zentralverband Gartenbau e.V. (ZVG) heißt Sie herzlich willkommen im Ausstellungsteil "Grabgestaltung und Denkmal".

Informationen zu den Dienstleistungsangeboten der Friedhofsgärtner und eine Übersicht über alle Dauergrabpflegeinstitutionen finden Sie im Internet unter www.grabpflege.de.